

AÑO I.

EL DIARIO

NUM. 100.

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.

Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

REDACCION:

Calle de Flores número 5.

La correspondencia á la

ADMON.: ALFONSO XIII I.

Orihuela 24 de Julio de 1905.

Desde Torrevieja

Ya me tienen ustedes en estas deliciosas playas, desde donde según encargo del director de esta modesta publicación, iré informando á mis queridos lectores de todo cuanto aquí sucediere y sea digno de mención.

Por ahora muy poco podré decir, pues la animación es aún escasa, debido esto sin duda alguna á que no han llegado todas las familias que ya tienen pedida casa en esta villa.

Los balnearios se ven casi desiertos, pero se espera, como queda dicho, que dentro de breves días se reunirán en los salones de descanso todo lo mejor y más distinguido de los veraneantes que se esperan de Murcia y Orihuela.

Los conocidos y acreditadísimos baños de Vista Alegre, de los que fué dueño D. Angel Brú, han sido adquiridos en el presente año por los hermanos Celdrán, amables y laboriosos, los cuales no han omitido gastos de ninguna especie, introduciendo en aquéllos, importantes mejoras para comodidad de los bañistas; pudiendo competir con los más importantes de otras poblaciones.

Pasamos unos ratos deliciosos en el Casino oyendo las inspiradas composiciones, ejecutadas magistralmente al piano por el distinguido é inteligente maestro D. Manuel Capellín.

El joven alcalde, mi querido amigo D. Vicente Castell, acompañado del primer teniente alcalde y presidente de la comisión de festejos D. Francisco Ballester, no se dan un momento de reposo, disponiéndolo todo y dando la «última mano», en la preparación de los números del programa.

Enterado un arqueólogo, norte-americano por EL DIARIO de que «El Bloque» pone en venta todas esas «preciosidades», me encarga les diga que pue-

den «traérselas», asegurándoles un «negociazo tremendo» con la venta de ellas.

Anoche debutó en este teatro la compañía dramático-Cómica, que dirige el actor D. José González, con «El Alcalde de Zalamea.»

En una de mis próximas correspondencias me ocuparé de ello.

El termómetro, en baja.

¡Gracias á Dios!

Hasta otra.

Cofran.

AL MAR

(SONETO.)

Fantásticas tus olas, se levantan
cual si quisieran sumergir la tierra,
y ansiosas de invadirlo que ella encierra,
presurosas y fieras se adelantan.

Mas vemos que al llegar con furia tanta,
se estrellan en la firme y dura roca,
y apenas á la playa el agua toca,
las débiles orillas se quebrantan.

Y siendo tan sublime y peregrino,
el hombre hasta tu seno penetraba,
abriendo ante tus ondas un camino
por ver si al fin sus sueños realizaba,
y halló risueño, al fin de su destino,
el lauro de la gloria que soñaba.

Adolfo Martínez.

«El Patuá Oriolano»

El joven y sabio catedrático de «Filología comparada del latín y del castellano» de la Universidad Central y miembro de la docta corporación de la Real Academia Española, Excmo. se-

ñor D. Ramón Menéndez Pidal, ha dirigido una atenta misiva á nuestro compañero D. Justo García Soriano, en vista del artículo que, con el título que encabeza estas líneas, insertó EL DIARIO en las columnas de su número editorial correspondiente al pasado día 15. En ella le alienta para que persista en sus ensayos filológicos acerca de las particularidades dialectales de nuestra comarca, y cuando haya ultimado un trabajo detenido, lo presente á los concursos que abre anualmente la Academia. Como tales excitaciones hechas par una autoridad tan ilustre, que tiene conquistada reputación internacional por sus escritos lexicológicos y sus profundos estudios en la nueva y difícil ciencia de la Filología comparada, honran tanto á nuestro querido compañero como á este modesto periódico provincial, sentimos una gran complacencia en transcribirlas á continuación. Dice así.

«Señor D. Justo García Soriano.

«Amigo mío: muchas gracias por el envío de EL DIARIO. Ojalá perseveres V. en recoger dialectalismos en abundancia y cuando llegue la «ocasión no tardía» en que los publique se acuerde de enviármelos.

R. Menéndez Pidal

«Trabajando bien la fonética, podía V. presentar su trabajo á los concursos de la Academia. Anímese V.

20, Julio 1905.»

Sabemos que nuestro joven amigo el licenciado en Letras D. Justo García Soriano, abraza grandes propósitos y que no desmayará en su realización mientras cuente con estímulos tan consoladores y honrosos como los del Sr. Menéndez Pidal. Muy en breve publicaremos la continuación de la serie de dialectalismos que está recogiendo y tiene en estudio nuestro compañero, á quien felicitamos cordialmente por esta nueva distinción que ha merecido.

Sociedad Especial

Mi ra, «La Confianza»,

Por acuerdo de la Junta General celebrada el día 13 de Enero último, se impuso un dividendo de 66 pesetas por acción, para hacer frente á sus obligaciones en descubierto. Recaudándose está aún en el día y son bastantes los accionistas que no lo han satisfecho, ocasionando perjuicios á algunos acreedores, quienes amenazan con judiciales procedimientos; cosa que tanto afectaría al buen nombre de dicha Sociedad, y, precisamente en los momentos en que su arrendatario representante de la entidad francesa, titulada, «Minas de Santomera,» está instalando la fábrica proyectada para pedir utilizar sus cuantiosas terreras, empleando un crecido capital aportado al efecto.

Si esta Sociedad, en un plazo determinado más ó menos largo, ha de percibir el tanto estipulado por la utilización de esas escorias, debido á tan fausto suceso, pasando del estado de pasividad al de una actividad lucrativa, se hace sensible la parsimonia de los accionistas morosos, y es más de lamentar su desinterés, cuando por prescripción reglamentaria están en riesgo de que caduquen sus acciones. — Su Presidente Marqués de Lacy, incansable en el ejercicio de su cometido, al extremo de haberse hecho cargo de la Tesorería por no haber dentro de la Asociación persona que reuniendo las condiciones exigidas por sus estatutos se preste á ello, llama por medio de este aviso á sus estimados consocios, á fin de que, satisfagan sus respectivas cuotas tanto en su pró como en general provecho.

Por esas calles

El día se despide cuando tomo la pluma para trazar estas líneas, que he de servir á mis amables lectores en EL DIARIO; ha sido uno de esos tan calurosos, que obligan á las gentes á permanecer en sus casas por temor á «tropezarse» por esas calles con una insolación.

Yo véome obligado á lanzarme por

ellas en busca de impresiones que poder trasladar á cuantos me favorecen pasando sus ojos por estas ligeras y deshilvanadas cróniquillas, de modo que he disfrutado de sol y sombra.

Nada de particular ocurrió ayer en nuestras calles. Por la noche viéronse éstas animadas por la gente que abandonaban sus casas para disfrutar del venticillo fresco con que fuimos «obsequiados».

En la Glorieta no hubo música, es verdad, pero la concurrencia fué tan numerosa como si la hubiese habido.

Sitios donde pasar el rato agradablemente no faltaron: el cinematógrafo del señor Cámara abrió de nuevo sus puertas, y hubo función en el circo ecuestre.

¡Había que aprovechar el día festivo!

Vengo del circo poseído de esa morbora que se apodera después de este paréntesis de descanso, que aunque corto, parece que resta el hábito aquilido para el cotidiano y penoso trabajo....

A mi vista aparecen las blancas cuartillas, que esperan insaciables siempre de letras.... pues ¡á ellas!

Mañana es otra vez fiesta, la iglesia celebra la festividad del Apóstol Santiago y España la de su Patrón.

Santiago también es el Patrón del Arma de la Caballería Española.

En Orihuela, no se celebra esta solemnidad más que con una función religiosa en la Catedral.

Pasado mañana es Santa Ana, y á pesar de no ser día feriado, guardamos los oriolanos la añeja costumbre de ir en romería al convento de S. Francisco, donde se venera la imagen de la «abuelita», como solemos llamar, permitiéndonos esta confianza con la Santa mujer elegida por Dios para llevar en sus entrañas á la Reina de cielos y tierra, á la Virgen de las Vírgenes.

¿Ustedes no han ido nunca á San Francisco en la madrugada de este día?

Pues yo les diré: allá á extramuros de la ciudad y á la izquierda de la carretera que conduce desde Orihuela á Murcia, está enclavado el convento de franciscanos (antiguamente ermita de Santa Ana.)

Desde la media noche empiezan á acudir allí romeros, que han abandonado el lecho con designio más inofensivo, que el de oír misa en aquella iglesia y comerse después, á la sa-

lida, cinco ó diez céntimos de higos chumbos (según á como «pelen») ¡y beberse una copa del agua más ardiente que ustedes pueden figurarse.

Los puestos de los higos se instalan en dos filas á derecha é izquierda de la puerta del convento.

Y cuando el sol aparece por oriente matizando con vivos colores á la naturaleza, sorprende este cuadro curioso y pintoresco.

Los jóvenes invitan á las muchachas, que frescas como las primeras brisas de la mañana, bullen alegres por aquellos parajes, disfrutando del delicioso recreo que proporciona el campo á esas horas y en esta época.

Algo quedará siempre de las antiguas costumbres de nuestra tierra.

Ricardo Peregón Salinas.

INFORMACION

Se vende una escalera espiral de madera haya y Canadá. Para verlas y tratar en la redacción de este periódico.

Ayer salió para Torrevieja, acompañado de su distinguida familia, nuestro respetable amigo el diputado provincial D. Francisco López García.

SANTA PRÁXEDES

Dice «Heraldo de Madrid» del viernes último:

«Hoy 21 de Julio era el santo del inolvidable ó ilustre D. Práxedes Mateo Sagasta, de tan honrada y gloriosa memoria.

Y el santo de D. Práxedes fué durante algún tiempo una fiesta nacional, como en otros tiempos el santo de D. Baldomero. Vivía don Práxedes en la calle de Alcalá, y estaba alejado del poder. Mandaban los conservadores y corrían vientos de reacción; pero cuando llegaba el santo del jefe insigne y popularísimo de los liberales iban las músicas por la noche á darle serenata y sonaban los ecos del himno de Riego, sosteniendo alientos y con fortando esperanzas.

Y aquellos ecos decían:—No está todo perdido, pues ahí se halla D. Práxedes y él volverá á restablecer los fueros de la libertad.

Símbolo de ella fué durante toda su vida aquel hombre inolvidable; pero si él murió, no ha muerto la idea, y hay que recordar siempre el himno de Riego, el morrión glorioso y las fechas que evocan recuerdos gra-

tos, como el día de Santa Práxedes.»

¡El himno de Riego! ¡El morrión glorioso!
Suponemos que no escribiría esto el colega madrileño por los liberales de Orihuela.

Donde apenas queda algun liberal de morrión.

Aunque sí muchos de gorra.

Tenemos entendido haberse formado ya la Sociedad exploradora de aguas en los montes de la Murada, propios del Marqués de Lacy, la cual asesorada del Ingeniero francés Mr. Brun, comenzará sus trabajos á primeros del mes entrante. Dios venga en su auxilio, y permita alcance el logro de sus grandes aspiraciones, precursoras de una regeneración en la belleza y riqueza de sus dilatados, hoy tristes campos.

Tras breve clausura, anoche volvió de nuevo á abrir sus puertas al público el pabellón donde está instalado el cinematógrafo de nuestro paisano y amigo Sr. Cámara, el cual presentó notabilísimas y curiosas películas en todas las secciones, llamando la atención la que tomada del natural representa la sublección de la tripulación de un buque de guerra ruso.

El público favoreció con buenas entradas á dicho Sr. Cámara, saliendo muy satisfecho de este espectáculo.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta á nuestro muy querido amigo el joven abogado, fiscal suplente de la Audiencia de Alicante, D. José M. Giménez, el cual ha permanecido algunos días en la ciudad de Denia, donde ha actuado en varias vistas de causas que allí se han celebrado.

Nuestro paisano el Sr. Giménez, según particulares referencias que tenemos, ha estado elocuentísimo y feliz en sus informes.

Bien venido y enhorabuena.

De referencia sabemos que las acciones del Tranvia de esta ciudad, á la de Murcia, se cotizan hoy por el cuádruplo de su valor, y las de Crevillente lo han duplicado. Testimonio es este, de la importancia de tales proyectos en curso de expedienteo Así van los asuntos de este país, «despacio, lento, piano, pero, al fin, han de tramitarse y luego su realización. Tengamos, pues, paciencia y esperemos.

En las primeras horas de esta noche y según tradicional costumbre, será trasladada procesionalmente, la imagen de Santiago

Apóstol, desde su iglesia á la Catedral, donde mañana día de su festividad se le dedicará una función religiosa.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestro amigo de Valencia don Enrique Albert, quien permanecerá entre nosotros una temporada.

El Sr. Albert, trae el encargo de una casa de Barcelona, para montar las máquinas necesarias, que han de mover las piedras en el molino harinero situado en el barrio de San Pedro y cuyo dueño es nuestro no menos amigo Sr. Riquelme, quien se ha decidido á hacer esta mejora, vista la escases de aguas, que desde hace pocos años arrastra el Segura en estas épocas, y que son causa de la completa paralización de trabajo en los molinos movidos por fuerza hidráulica.

El día 31 del actual termina el plazo voluntario para proveerse de las cédulas personales sin recargo alguno.

Hemos recibido del Presidente de la Asociación de la Prensa de Alicante, querido é ilustrado compañero nuestro D. Francisco Galdó Chápuli, una atenta carta invitándonos en nombre de los demás colegas, para la gran corrida que á beneficio de dicha asociación ha de celebrarse el próximo día 30, en la capital.

Agradecemos y estimamos en lo que vale, este recuerdo.

Leemos en un colega:

«De Elda dicen que desde hace días merodeaba por aquellos contornos una partida de malhechores.

Todos iban armados.

La primera fechoria fué asaltar á tres caminantes, á los cuales desbalijaron.

A uno de los caminantes le dieron de golpes causándole varias lesiones.

La guardia civil de los puestos de los alrededores salió inmediatamente en persecución de la partida á la cual, después de perseguirla incesantemente logró dispersar.

La benemérita ha capturado al jefe de la partida, al que se le cogieron las armas que llevaba.

Mañana empezarán en Albaterra las tradicionales ferias y fiestas en honor á Santiago.

En el Ministerio de Instrucción pública y

Bellas Artes han contestado á ciertas preguntas hechas con motivo de las Reformas y Reglamentos del señor Lacierva y del Sr. Cortezo, que dichas reformas se considerarán en suspenso por estar ligadas á un presupuesto no aprobado, según debe desprenderse de lo acordado en consejo de Ministros de dejar en suspenso toda reforma cuya base esté en el proyecto de presupuestos de los gobiernos anteriores.

En la madrugada del último sábado se unieron en indisolubles lazos del matrimonio la bella y distinguida señorita Magdalena Calvet y Más con nuestro particular y querido amigo el joven procurador de estos tribunales D. Eladio Turón Sánchez.

Muchísimas felicidades en una eterna luna de miel les deseamos á las nuevos y felices esposos.

Café Europeo

Gran novedad en helados

Los días festivos se sirven los tan riquísimos mantecados á «dos reales copa» con seis barquillos.

Un real media copa, sin barquillos.

Leche helada: cuarenta céntimos, una copa con barquillos.

Media copa sin barquillos, 20 céntimos.

Diariamente, café helado.

SOMBRERERIA

DE

Leopoldo Lizón

4, Calderón de la Barca, 4.

En este acreditado establecimiento se ofrece al inteligente público:

Un completo y variado surtido en sombreros de paja últimas novedades para caballeros y niños desde el ínfimo precio de 1'25 pesetas.

Escogida variedad en sombreros para vestir y diario, también para caballeros y niños, á precios muy reducidos.

Inmensa colección de gorras, de todas clases y formas también muy baratas.

Pueden convencerse visitando dicho establecimiento.

4, Calderón de la Barca, 4.

Imprenta de Luis Zerón

SECCIÓN DE ANUNCIOS

TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. ^a	0'25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. ^a	0'20	0,50	2,00	2'00
En 3. ^a	0'10	0'30	1,50	3'00

ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos los estilos, encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

DOMESTICA BOBINA CENTRAL

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para todas industria en que se emplea la costura.

Máquinas **SINGER** para coser

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

La Compañía Fabril

SINGER

Concesiones en España:

ACCOOK y C.^a

Sucursales en la provincia de Alicante

ALICANTE: Mayor, 12.

ALCOY: San Lorenzo, 16.

ORIHUELA: Mayor, 9.

Agencia de encargos

DE

PASCUAL MARTINEZ

SERVICIO FIJO DIARIO

Para Murcia, Elche, Alicante, Torrevieja y vice-versa

DESPACHOS

En Orihuela D. Mariano Huertas, calle Rocamora número 5; en Murcia D. Antonio Cerdan, calle Trinquete, 6; en Elche D. Diego Maciá, Bajada del puente, 14; en Alicante D. Pascual Martinez, calle Sagasta, 27; en Torrevieja D. Antonio Garcia, Caballeros de Rodas, 15.

Salidas de Orihuela para Murcia, todos los dias por el tren de la tarde, regreso todos los dias por el tren de la mañana.

Salidas de Orihuela para Torrevieja, Elche y Alicante, todos los dias por el tren de la mañana, regreso de estos puntos todos los dias por el tren de la tarde.

Se cuenta con personas de confianza para hacer todos los encargos que se confien con prontitud y economía.

Los encargos se reciben en los despachos y se entregan á domicilio en el momento de la llegada de los trenes.

El Diario

Sr. D.